

まちと自然が共存する川西市。大都市にも近く、さまざまな農作物が栽培されています。しかし、農 業従事者の減少により、市内の農業は衰退の一途をたどっています。耕作放棄地の解消と新たな担い手を 育成するため、市では25年8月、「市民ファーマー制度」を創設しました。今回は農業に関わる人たち を取材し、都市農業について考えます。詳しくは産業振興課☎ (740) 1164 へ。



市民ファーマー制度は、このよう に農家の数が減ってきています。 地は約11診あるとされていて、徐々 戸、耕地が14診あります。耕作放棄 下のは現在農業就業戸数が436 それは川西も例外ではありません。て、耕作放棄地が増加しています。 手のマッチングも市が行うため、 略化されます。 した。 な問題の解決に向けて、 足により、農業従事者が減少してい 制度。この制度を通して、 心して利用できます。 全国でも珍しい、市民ファ 創設されま 川西の農

の貸し借りに必要だった手続きも簡調整区域。市が仲介するため、農地の開発が原則としてできない市街化制度の対象となるのは、建物など グも市が行うため、安。また、貸し手と借り

川西の農業は、

外にも、市内ではキクナのような軟浮かべますか。桃やいちじく、栗以川西の農作物といえば、何を思い れています。 弱野菜や、施設トマトなどが栽培さ

ができます。を大切にしながら農作物を作ることを大切にしながら農作物を作ることを大切にしながら農作物を作ることができ、新鮮さや安全と安心近くにあるため、消費者にすぐ届け また、都市農業ではまちが農地の

現在、全国的に高齢化や後継者不

業のあり方を考えてみまし



分だけで使っているわけではありま

市民ファーマー制度を利

畑に引いてくる水一つにしても、自す。農業はひとりではできませんね。

ドバイスをくださることもありま をいただいたり、困ったときにはア ん交流があります。採れたての野菜

作った野菜なので農薬もほとんど

とに満足しています。それに自分が「今は野菜の自給自足ができるこ

るといわれています。 食の安全安心への関心が高まってい

農作業をされている人とも、も「福田さんだけではなく、周は欠かせないものだと話します

周りで もちろ

# をするのか

借り手 昌司さん











始まると聞いて。 憧れの自分だけの農園を

があればと探していたんですが、市はあったんです。どこか良いところいという憧れいところで農業をしたいという憧れ面積が限られているので、もっと広 役所の人から市民ファーマ があればと探していたんです 面積が限られているので、 野菜を作っていました。 「退職して、 いました。でも土地の以前から市民農園で すぐに利用したい -制度が

と思いましたね」

要です。 法によって、 設。本来、農地の貸し借りには農地 プアップをサポー 農業を始めようとする人の、 農業委員会の許可が必 トをするために創 ステッ

平方

「おおむね

「の主地を借りることがで
に、おおむね

「の平方

「いれば、比較的容易

長地の貸し手がいれば、比較的容易

が大変なことですね。でえば、土地が広いので、 安い値段で土地を借りることができ きません。家からも近いので、 「市の仲介があったので安心して、 本当に助かりました。苦労と でも、 管理するの 全く飽 ほぼ

きます

ることは、

畑を耕すこと。かなり苦

調整を行っています。と協力して販路を確保できるように

土地を借りて始めにす

いるんです。

「夫婦で収穫などの作業を行って

に入れています」

この制度では、

A兵庫六甲など

勉強をしながら、

手探りで作業を

います」と久保さんは話します

ます。もちろん販売することも視野後は野菜を大量に収穫できると思いだ、借りている土地は広いので、今族で食べることが多いですね。た

ひとりで農業はできな

労するだろうと思っていました。

スも、

きました」

久保さんは、

人との交流が農業に

に、電気が流れる柵を張っていただ

ノシシに畑を荒らされないよう 本当に助かっています。先日

金額の面など、

ハードルは高いです

近年、

地産地消が推進される中

よ。しかし、土地の広さや水の確保、 アップしていきたいとは思います

けてくださって。農作業のアドバイ

かりました。

その後も何かと気にか

に手伝っていただいたのでとても助

なる程度に販売できればと思って

もちろん、できればステップ

「将来的には、生活

の張り合いに

土地の貸し手である福田さん

# 野菜作りで健康的な毎日

「収穫した野菜は今のところ、

家

用して農業をする場合でも、 ションがとても大切だと思い コミュ

べさせることができる。このことがべることができる。子どもや孫に食使っていません。安心して食卓に並 からも農業を続けていきたいと思いです。生活の張り合いとして、これ 大変だけれども、運動にもなるし、いですしね。手間はかかるし作業も んは話します。 最も大切かもしれません」と久保さ 何より野菜ができるのが楽しみなん ですしね。手間はかかるし作業も「農作業をしていると健康にも良

# 農業を始める人 応援したい

〈市民ファーマー制度利用者〉 貸し手 福田 義久さん

# どんどん制度を活用してほしい

市役所から市民ファーマー制度を創設するという 話は聞いていました。しかし、始めようにも貸し手 がいないから、場所もないということだったんです。 それならば私が手伝おうということで、土地を貸す ことにしました。

市内では高齢化や、後継者がいないことが原因で、 農業のできない農家が増えています。私の周りでも 本格的に農業をしている人は減ってきました。この 制度は、そういった土地を活用できていない人たち

milife | 2014.10

借り手の久保さんはとても熱心で、毎日のように 畑に来ています。その姿を見ていると、できる限り のフォローをしたいと思いますね。それが農業をし ているものの務めだと思っています。

活用してほしいですね。

これからも市内で、農業を始めたいという人を、

にとっても有効な制度といえるのではないでしょう

市民ファーマー制度は農業を始めたい人にとっ て、もってこいの取り組みだと思います。どんどん

応援していくつもりですよ。



# ■市民ファーマー制度の要件

- ①土地が特定処分対象農地でないこと
- ②後継者へ生前一括贈与し、贈与税の納税 猶予を適用されていないこと

年間60日間以上耕作に従事でき、以下 の条件のいずれかを満たす人。

- ①市民農園で2年以上の栽培経験があり、 それを証明できる
- ②県立農業大学校を卒業、または同校の研 修コースを修了した
- ③兵庫楽農生活センターの新規就農コー ス、または同センターの生きがい農業コー スを修了した
- ④ JA 兵庫六甲の新規就農者塾を修了した
- ⑤農業生産法人などでおおむね6カ月以上 農作業に従事した

の要件を満たすことが必要となりには、貸し手も借り手も、いくつ 用するた

段階として利用できる事業です。

では。市では個人のスキル農業をしてみたいという人

この制度の利用は難しい

さまざまな取り組みを

目分に合わせた方法で農業を

手を育成

は農地の保全のほか、 矢問などに6カ

市内農業を守るために

登録が伸び悩んでいます。 3年までで設定でき、 貸すことに抵抗があるかも 先祖代々守って せも多く

、肝心の農地の貸し手のり手の登録は増えていまを感じています。 きた農地を



# 市と協力して 地域農業を支援

〈JA 兵庫六甲川西営農支援センター〉 センター長 下脇 定巳さん



# 農地を荒れ地にさせない

農業委員会では、農地の権利移動や、賃貸借の更 新解約などを行っています。それに年に1度、耕作 放棄地の解消に向けて、市内農地の利用状況調査も 行っています。

もし休耕地があれば、まずは農地の持ち主に耕作 できなくなった事情や今後の耕作の意向などを確 認。農地の活用に向けて、アドバイスを行います。

農地は放っておくと、すぐに荒れて、農業ができ ない土地になってしまうんです。そうなる前に、農 業委員会として働き掛けをします。市民ファーマー 制度に適した土地であれば、貸し手として同制度を 利用していただくようにお話もしていきますよ。

農家の中には、土地を他人に貸すということに、 抵抗を感じている人もいますね。そのまま土地を取 られてしまうんではないかと心配している人が多い のではないでしょうか。しかし、そういった人も行 政がパイプ役になりますので、安心して農地を提供 していただきたいと思います。

市内にはまだまだ、活用されていない農地がたく さんあります。耕作放棄地の解消に向けて、これか らも積極的なアプローチを続けていきますよ。

## 消費者の安心を守ること

栽培に関する相談や、生産に必要な資材の供給な ど、新たに農業を始める人をサポートしています。 また、販路の相談活動も行い、市民ファーマー制度 を支援していきます。

JA の農協市場館で販売するには、正組合員にな る必要があります。また、トリプル A (安心・安全・ 安堵)の農作物作りにも取り組んでいて、肥料の散 布状況や、農薬の適正使用など、栽培に必要な項目 を記帳し、それを営農相談員が確認した上で農産物 の販売が許される仕組みとなっています。消費者が 安心して食べることができるよう、きちんとしたも のを作らないといけません。市民農園で自分が食べ る野菜だけを、個人的に作るのとはやはり違います。

広い土地で農業をするには、まず根気がいる。時 間もかけないといけないし、大変ですよ。それでも 市民ファーマー制度を利用して、農業をしたいとい う人たちが入ってくるということは、市内の農業者 にとっても良い刺激になるのではないでしょうか。

川西での新しい農業の担い手を育成するために、 私たちもできる限りこの制度に協力していきたいと 思います。

# 耕作放棄地の解消へ 働きかけを

〈農業委員会〉 会長 薮内 勝さん



